

PATRIA GRANDE Y PATRIA CHICA. HOMENAJE AL PROFESOR SERGIO MARTÍNEZ BAEZA

BERNARDINO BRAVO LIRA¹
Universidad Católica de Chile
Académica Chilena de la Historia

El título de este homenaje: “Patria grande y patria chica”, evoca la confesión de Jaime Eyzaguirre, días antes de morir, en el prólogo a la nueva edición de su *Hispanoamérica del dolor*. Parodiando a Feijoo, dice: me duelen la patria grande y la patria chica.

Para la obra del profesor Martínez Baeza bien vale el dicho del poeta Pedro Prado: las aves de largo vuelo vuelven siempre al nido primitivo. Así lo deja ver su biografía y su bibliografía, lo mismo que su impresionante labor al servicio del patrimonio y la conmemoración histórica. De hecho, su dilatada y rica labor histórica y universitaria, sin proponérselo, confirma la atrevida aseveración del portugués Oliveira Martins, sobre la pasión religiosa que hispano europeos e hispanoamericanos ponen en las cosas de este mundo. Martínez Baeza no se limita a descubrir, relatar y explicar secamente el ir y venir del acontecer, sino que vibra con los personajes, los hechos y las circunstancias de la historia común de Chile y el resto del mundo hispánico.

Su renombre arranca de prolijas investigaciones en los protocolos de escribanos del siglo XVIII en el reino de Chile, realizadas a partir de 1956 en la Facultad de Derecho de la Universidad de Chile, de la que llegó a ser un egregio catedrático. Ya entonces acertó a sacar a luz la vida jurídica práctica en el Chile Indiano, tanto en Santiago como en otras regiones del país. Su labor de archivo sigue la línea de Merdina y de Thayer Ojeda en sus estudios sobre los orígenes de Chile y pone en ella la gracia y el gracejo del famoso padre de la *petite histoire*, G. Lenôtre, así como el rigor de un Funck-Brentano en su célebre Antiguo Régimen. Este rasgo distingue hasta sus más recientes biografías del Duque de San Carlos y de Las Heras, aparecidas medio siglo después, en Santiago y en Madrid, en los años 2013 y 2014, con las que culmina su carrera de historiador.

Lo mismo vale para las 26 semblanzas biografías de figuras históricas hispánicas con que contribuyó al *Diccionario biográfico español* publicado por la Real Academia Española de la Historia, escalonadas desde Gerónimo de Alderete, Inés Suarez y Pedro de Oña en el siglo XVI, Santiago Tesillo y el presidente Ustáriz en el siglo XVII, Gómez de Vidaurre, Molina y Olivares en el siglo XVIII, y Juan Manuel y Vicente de la Cruz Bahamonde en el siglo XIX.

Todavía mas recientes son su prólogo a la obra de Renato Maino, *Pinceladas Históricas, lo que hay de más y de menos en la historia de Chile*, en 2019, y al *Ejército de Chile, Un Recorrido Histórico*, de la Academia de Historia Militar, en 2020.

A esta fecunda labor personal se añade una no menos amplia tarea de lo que bien podría llamarse crítica histórica, es decir, el reconocimiento y difusión de los logros de

¹ Profesor Titular de Historia del Derecho en la Facultad de Derecho de la Universidad de Chile; Miembro de número de la Academia Chilena de la Historia.

sus colegas chilenos y extranjeros, como lo refleja la recensión de grandes o menores obras aparecidas en el curso del último medio siglo sobre Chile y los países hispánicos. No menos relevante es su papel como fundador y presidente del Instituto de Conmemoración Histórica de Chile, cuyo Anuario, en su número 24, publicado en 2020, registra entre 1996 y 2019 una enorme serie de placas y actos conmemorativos celebrados en Chile y en el extranjero.

No hace falta hacer un recuento de los cargos que ha desempeñado, en la Sociedad Chilena de Historia y Geografía, la Academia Chilena de la Historia, el Instituto de Historia del Derecho Indiano, la Sociedad Chilena de Bibliófilos, como miembro correspondiente de academias e instituciones extranjeras, profesor invitado, y demás.

Como era de esperar, el cúmulo de distinciones y condecoraciones recibidas a lo largo de esta brillante carrera de historiador y crítico histórico tanto de países hispánicos como europeos incita a calificarlo, como amistosamente algunos de sus colegas, de embajador permanente.